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История — не учительница, а надзирательница: 
она ничему не учит, но сурово наказывает за 
незнание уроков. 

В.О. Ключевский

Фотографии Сергея СОКОЛОВА

По словам лектора, в Ухте уже за-
фиксировано несколько примеров та-
кой вербовки, в результате которой 
молодые люди пытались вступить в тер-
рористические организации. К чему это 
приведет, можно увидеть в видеороли-
ке, выложенном в Интернете. Там 16-лет-
ний русскоязычный узбек, поддавшийся 
на уговоры радикальных исламистов, 

плачет в боевой машине пехоты, которая 
битком набита взрывчаткой. Как пояснил 
Евгений Вологин, к неизбежной гибели 
его направляют террористы, а покинуть 
машину парень не может из-за страха за 
судьбу своих родственников. Бывают и 
более жуткие случаи: например, когда 
бомбой начиняют младенца, которого 
несет на руках шахидка-смертница…

«Террористам всегда легче напасть 
на беззащитных женщин или детей, чем 
на воинскую часть. Так было и в роддо-
ме Буденновска в 1995-м, и в Кизлярской 
больнице в 1996-м, и в Бесланской школе 
в 2004-м. Я призываю вас не уподоблять-
ся этим подонкам», — весьма эмоцио-
нально высказался лектор. Далее он рас-
сказал, что молодежь является лакомым 
куском для экстремистов потому, что 
она, как правило, пытлива, но доверчива. 
Малейшие жизненные проблемы могут 
стать причиной стресса, что приводит к 
депрессии. Тут-то в мировой паутине и 
появляются пользователи, обещающие 
рай на земле или на небе в обмен на тот 
или иной противоправный поступок. 
Причем не обязательно это радикальные 

исламисты. Вербовщиками могут быть и, 
например, сектанты.

Евгений Анатольевич принес на 
лекцию Библию и Коран. Он сказал сту-
дентам, что ни в одной из этих древних, 
почитаемых верующими людьми книг 
нет никаких требований к смертельной 
битве с неверными. Поэтому радикаль-
ный ислам, оправдывающий гибель му-
сульман в этой войне, не имеет ничего 
общего с настоящей религией, которая 
призывает к миру и добру. 

В завершение своего выступления 
лектор отметил, что хотел бы еще пре-
достеречь слушателей от присущего 
молодежи нигилизма в отношении соб-
ственного государства. По его словам, 
государство — наша главная ценность. 
Чем оно сильнее, тем лучше живется его 
гражданам. «Можно критиковать власти 
за недостатки. Но бороться с ними надо 
цивилизованными методами, предусмо-
тренными законодательством. И запом-
ните: чем больше в ваших сердцах любви 
и знаний, тем меньше шансов у экстреми-
стов завладеть ими», — закончил Евге-
ний Вологин.

События, 
личности, 
даты
Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

Ухтинский государственный технический университет предложил 
всем желающим получить независимую оценку знаний по истории 
России. 143 человека в возрасте от 15 до 55 лет воспользовались 
этой возможностью и пришли 26 ноября в корпус «Л», чтобы на-
писать исторический диктант. 

Закрой 
         свое 
сердце 
от экстремизма
Олег ЕВЛАМПИЕВ

Заместитель начальника управления по учебно-
воспитательной работе и социальным вопросам, 
кандидат философских наук Евгений Вологин в 
своей специальной лекции призвал студентов 
горно-нефтяного колледжа УГТУ не поддаваться 
возможной вербовке экстремистов различного 
толка.

Тестирование прошло в рам-
ках федерального проекта Моло-
дежного парламента при Госдуме 
«Каждый день горжусь Россией!». 
Как отметил в приветственном 
слове заведующий кафедрой исто-
рии и культуры Андрей Кустышев, 
диктант проводится с целью попу-
ляризации исторического знания 
как основы для формирования 
чувства национального патриотиз-
ма и противодействия попыткам 
фальсификации истории. «Знание 
истории помогает сделать граж-
данский выбор», — подчеркнул 
Андрей Николаевич. 

Добровольный, открытый, до-
ступный — таковы принципы 
прошедшего диктанта. Его зада-
ния разработаны группой ученых 
Московского государственного 
университета имени Ломоносова 
и охватывают весь период истории 
страны, начиная с 882 года.

Сергей Монах и Александр 
Горячевский, первокурсники 
ИГНиТТ УГТУ, сдали работы в числе 
первых. «Увереннее отвечали на во-
просы, относящиеся к XX веку: про 
«мертвую петлю» Нестерова, Ту-104 
или первый искусственный спут-

ник Земли, — рассказали юноши 
корреспонденту «АМ». — О том, что 
вещий Олег хотел «отмстить нераз-
умным хазарам», помним по школь-
ным урокам литературы. Но он ли 
впервые объединил Киев и Великий 
Новгород? Придем домой — Google 
подскажет». В целом идея тестиро-
вания на добровольной основе ре-
бятам понравилась. «Объявили бы 
диктант по ОНГД (основы нефтегазо-
вого дела — прим. автора) — приш-
ли бы непременно». 

У первокурсницы ПЭЛК УГТУ 
Дианы Цыбушкиной в школе по 
истории была пятерка. Самым 
трудным на диктанте для девуш-
ки оказался вопрос про совет-
ский футбольный клуб, сыграв-
ший серию товарищеских матчей 
в Великобритании в ноябре 1945 
года.    

Уже 29 ноября на сайте УГТУ 
http://www.ugtu.net выложили ре-
зультаты тестирования. 12 человек 
верно ответили на половину из че-
тырех десятков вопросов. Еще 55 
участников диктанта справились с 
заданиями успешнее. Лучший ре-
зультат — 32 правильных ответа — 
показали два человека. 



3
ALMA MATER УГТУ № 27 (232)7.12.2016

...

Фотографии Натальи КОРОЛЕВОЙ

В конце ноября президент компании ПАО «ЛУКОЙЛ» Вагит Алекперов и 
глава Коми Сергей Гапликов наградили победителей конкурса социаль-
ных и культурных проектов компании в Республике Коми и Ненецком 
автономном округе. В этом году на конкурс было прислано 102 заявки, 
из которых 36 были признаны победителями в четырех номинаци-
ях. Проект Ухтинского государственного технического университета 
«Ухта — родина первой российской нефти» — натурный макет будущего 
этнокультурного парка, посвященного нефтедобыче в Коми, — вошел в 
число лучших в номинации «Духовность и культура». 

Лариса ЧУПРОВА

«Сегодня нас переполняют 
эмоции, наконец-то этот день 
настал! Мы окунемся в мир 
будущей профессии, позна-
комимся с преподавателями, 
увидим университет изнутри», 

— говорили гости из Великого 
Устюга 1 декабря на традици-
онном Дне открытых дверей в 
ухтинском вузе. 

Студенты-волонтеры в сине-бе-
лых шарфиках встречали будущих 
абитуриентов, их родителей и пре-
подавателей, прибывших в УГТУ из 
разных уголков страны. 

В конгресс-холле от имени рек-
тора университета Николая Цхадая 
школьников приветствовала про-
ректор по научной работе и инно-

вационной деятельности Любовь 
Кравцова. Она заверила визитеров, 
что в ухтинском вузе школьники 
найдут применение любому свое-
му таланту.

Стильные концертные номера 
от «Юнайтед Бит», «Фейерверк», 
«Наргиз» и других танцевальных 
коллективов, вокалистов стали 
приятным сюрпризом для зрите-
лей. После, разделив гостей на 14 
групп, волонтеры пригласили их 
на ознакомительные маршруты по 
университету. 

«Каждый год мы стараемся при-
думывать для ребят что-то новое, 

— говорит начальник отдела мони-
торинга и профориентационной 
работы Сергей Дубиковский. — В 
этом году мы подготовили для го-
стей уже не 12, как в прошлом, а 14 
маршрутов по всем основным на-
правлениям вуза: нефтегазовому, 

строительно-технологическому и 
экономическому. Организовали 
для школьников мастер-классы с 
ведущими преподавателями, про-
гулки по университету, дискуссию 
«вопросы-ответы».

Познавательные экскурсы в 
профессию прошли на кафедрах 
ПЭМГ, РЭНГ, АРХ, МОН, БС и других. 
Преподаватели университета, опе-
рировали фактами, чертили на до-
ске схемы движения газопроводов, 
знакомили с подземной гидроме-
ханикой, приглашали тут же спро-
ектировать систему теплогазос-
набжения. 20-минутные экскурсы 
в профессию они излагали доступ-
ным для школьников языком и со-
провождали яркими слайдами. 

На кафедре архитектуры о пре-
имуществах выбранной профессии 
рассказывала заведующая Галина 
Пименова. На этой кафедре стало 

традицией уверять школьников, 
что все архитекторы — дипломаты 
и долгожители, так как они всегда 
шевелят мозгами. Еще о том, что 
карьера архитектора продолжи-
тельна, и если они выберут именно 
ее, то смогут практиковать архи-
тектуру столько времени, сколько 
захотят.

«Приглашаю вас поучаствовать 
в молодежных проектах», — интри-
говал гостей в соседней аудитории 
директор бизнес-инкубатора УГТУ 
Андрей Пулькин. Он рассказал ре-
бятам о деятельности бизнес-инку-
батора, о студенческом предприни-
мательстве как о деле необычном, 
престижном, успешном.  

Встретились со школьниками 
и представители международного 
отдела. Они рассказали о програм-
мах академической мобильности 
с университетами-партнерами в 

Европе и Америке. Организовали 
экспресс-игру на английском языке. 
В мастер-классе приняла участие 
Сара Джин Миллз — стипендиат 
программы Fulbright, приехавшая 
из США.  

После динамичных мастер-
классов ребята засыпали вопро-
сами представителей приемной 
комиссии, отдела мониторинга и 
профориентационной работы: их 
интересовали правила поступле-
ния в вуз, размер стипендии, усло-
вия проживания в студенческом 
городке. 

«Как только мы с сыном пере-
ступили порог университета, было 
ощущение, что мы уже поступили 
в вуз и сегодня 1 сентября, — улы-
балась Ольга Воскобойникова из 
Печоры. — Все очень достойно, со-
временно, хочется, чтобы сын вы-
брал именно этот вуз». 

Университетский 
кейс открыт

Более 300 учащихся школ из городов Печоры, 
Сосногорска, Сыктывкара, Ухты, Архангельской и 
Вологодской областей посетили ухтинский уни-
верситет в День открытых дверей. 

ФОТОФАКТ Чтит 
неизвестных 
героев страна
Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

В третий раз в память о российских и советских 
воинах, погибших в боевых действиях на тер-
ритории нашей страны или за ее пределами, в 
России отметили День неизвестного солдата. 3 
декабря студентов колледжей УГТУ пригласили 
на тематический урок мужества. 

Непосредственное отношение к памятному 
дню имеет поисковый отряд «Ухтинец», созданный 
в нашем университете десять лет назад. О деятель-
ности поисковиков рассказал руководитель отряда 
Владимир Бубличенко, кандидат исторических наук, 
доцент кафедры истории и культуры ухтинского уни-
верситета. 

— Выбор даты Дня неизвестного солдата, отме-
чаемого в России с 2014 года, не случаен, — пояснил 
Владимир Николаевич. — 3 декабря 1966 года, в оз-
наменование 25-й годовщины разгрома немецких 
войск под Москвой, прах неизвестного солдата был 

торжественно захоронен у стен Московского Крем-
ля в Александровском саду. С тех пор мемориал у 
Кремлевской стены стал символичным местом по-
клонения для всех тех, кто не знает, как погибли его 
родные и близкие, где они погребены.

Во время полевых экспедиций отряд «Ухтинец» 
чаще выезжает в Псковскую область, где в 1942 году 
в ходе Великолукской наступательной операции 
получила боевое крещение 28-я Невельская Крас-
нознаменная стрелковая дивизия, сформированная 
в Котласе из жителей Коми АССР, Архангельской, Во-
логодской и Кировской областей. Поисковики под-
нимают незахороненные останки советских солдат, 
чтобы со всеми воинскими и гражданскими почестя-
ми предать их земле. 

Немало интересного о случайностях и законо-
мерностях поиска безвестных защитников узнала 
молодежь из рассказа Владимира Бубличенко. В за-
вершение встречи студенты посмотрели фильм о 
деятельности университетского поискового отряда. 

Фото Натальи КОРОЛЕВОЙ

Фото БНК Коми
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В школы 
вернут проф-
ориентацию

Глава Министерства об-
разования и науки России 
Ольга Васильева считает 
необходимым вернуть 
профессиональную ори-
ентацию в школы. Об этом 
сообщает агентство ТАСС.

«Я глубоко убеждена, что 
нужно вернуть в школы 
ориентацию на профессию, 
это необходимо», — сказала 
Васильева.
Министр считает, что нынеш-
няя система ЕГЭ дает возмож-
ность подавать документы 
на многие факультеты и 
специальности. Однако при 
этом не всегда у школьника 
имеется четкое понимание 
своего профессионального 
будущего.
«Хотела бы обратить внима-
ние на задачу по повышению 
у вчерашних школьников и бу-
дущих студентов профильной 
мотивации при определении 
профессии», — добавила она.

С 2011 года финансируется про-
грамма «Доступная среда», за 
это время через нее прошли 
пять тысяч школ, сообщил ди-
ректор Департамента государ-
ственной политики в сфере за-
щиты прав детей Министерства 
образования и науки России 
Евгений Сильянов. 

Об этом он заявил на заседании 
Координационной группы по 
введению ФГОС общего образо-
вания обучающихся с ОВЗ и ФГОС 
обучающихся с умственной отста-
лостью. Сильянов добавил, что все 
эти школы заявляют о готовности 
принять детей с ограниченными 
возможностями здоровья.  Глава 
департамента сообщил, что в 
последнее время появились пред-
ложения определить отдельные 
стандарты для  дошкольных 
учреждений. 
«Но мы наблюдаем очень нега-
тивную тенденцию: за последние 
два-три года сократилась сеть 
специальных коррекционных 
учреждений, но сеть не должна со-
кращаться, министр образования 
и науки Ольга Васильева не раз 
высказывалась против такого со-
кращения», — заявил Сильянов. 
Программа «Доступная среда» 
предполагает повышение доступ-
ности объектов и услуг всем граж-
данам независимо от ограничений 
по здоровью.

Пять бесплат-
ных кружков 

В каждой школе должно быть 
пять бесплатных кружков, за-
явила министр образования 
и науки России Ольга Васи-
льева. Об этом она сообщила 
на форуме «100-балльники 

— российские интеллектуаль-
ные ресурсы». 

«Я считаю, должно быть доста-
точное количество факульта-
тивов в школе. Это раз. На мой 
взгляд, должно быть обязатель-
но пять кружков бесплатных. 
Но они должны быть в каждой 
школе», — сказала Васильева.  
Министр отметила, что обя-
зательно должны быть спор-
тивные секции и музыкальные 
кружки или ансамбли. «У кого 
возможность есть — оркестр, у 
кого возможности нет — хоро-
вое пение, которое детишки, 
особенно маленькие, очень 
любят. Это театральный кружок, 
школьный театр. Глава Миноб-
рнауки России добавила, что 
также должны присутствовать 
кружки по техническому творче-
ству и естественным наукам. 

WorldSkills Russia 
завершила подготовку 
к EuroSkills-2016

Национальная сборная WorldSkills Russia завер-
шила подготовку к европейскому первенству 
профессионального мастерства EuroSkills-2016. 
Об этом сообщает официальный портал 
WorldSkills. 

Как уточняется в сообщении, за год было проведено 
117 тренировок национальной сборной, в которых 
приняли участие около 300 конкурсантов. Трени-
ровки проходили как на российских площадках, так 
и за рубежом. При отработке навыков по 36 ком-
петенциям за участниками наблюдали 286 препо-
давателей и приглашенных специалистов. Сборная 
России приняла участие в национальных чемпио-
натах Китая, Великобритании, Австрии, Швейцарии, 
Германии, Кореи. Подготовку к пятому чемпионату 
EuroSkills-2016 в Гетеборге прошли 348 российских 
экспертов и 87 приглашенных специалистов и пре-
подавателей.
EuroSkills — это самые масштабные соревнования 
в Европе по профессиональному мастерству для 
молодых людей до 25 лет, которые с 2008 года про-
водятся раз в два года в одной из стран-участниц 
WorldSkills Europe. 
Чемпионаты EuroSkills способствуют успешному раз-
витию профессионального образования в Европе и 
существенному продвижению профессионального 
мастерства в области многих профессий.

В России пройдет 
первый открытый дик-
тант по английскому 
языку 

Мероприятие состоится на площадке Россий-
ского экономического университета имени 
Г.В. Плеханова.  Текст диктанта будет читать 
Владимир Познер. 

«Знание второго языка, тем более английского, 
который сегодня является главным междуна-
родным языком, это очень важная вещь. И по-
этому, когда мне предложили читать английский 
диктант, я с удовольствием согласился», — сказал 
Познер.
Проверить уровень языка может любой желаю-
щий. В качестве текста будет использован фраг-
мент произведения одного из ведущих молодых 
британских авторов, который, по словам орга-
низаторов, отражает специфику современного 
литературного английского языка. 
Текст рассчитан на владеющих английским на 
уровне Upper-Intermediate или Advanced.
«Я уже видел текст, который буду читать, он 
непростой. Сложность, прежде всего, в орфогра-
фии», — отметил Познер. 
Открытый диктант по английскому языку Spell 
Well пройдет в рамках Года языка и литературы 
Великобритании в России. Организатором явля-
ется Британский совет совместно с РЭУ имени 
Г.В. Плеханова.

Доступности — да! 
Но сеть коррекционных учреждений не должна 
сокращаться

В российских 
школах к 2019 
году создадут 
новые места
Президент РФ Владимир Пу-
тин в своем послании Феде-
ральному собранию заявил 
о том, что в РФ с 2016 по 2019 
годы появится более 187 ты-
сяч новых мест в школах.

«Кстати говоря, мы с вами 
хорошо знаем — это (програм-
мы по созданию новых мест 
в общеобразовательных органи-
зациях — прим. РИА Новости), 
прежде всего, ответственность 
регионального уровня, но мы 
приняли решение поддержать 
регионы по этому важнейшему 
направлению. Всего в период с 
2016 по 2019 годы планируется 
создать 187 тысяч 998 новых 
мест в школах», — сказал Путин.

За весь период реализации Программы по модернизации 
региональных систем дошкольного образования с 2013 г. 
было реализовано более 9 тысяч мероприятий, отметил 
руководитель рабочей группы проекта Дмитрий Репин.
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От имени руководства нашего 
университета участников форума 
приветствовал директор Инсти-
тута экономики, управления и 
информационных технологий Ми-
хаил Петров. А профессор Коми 
республиканской академии госу-
дарственной службы и управле-
ния Анна Гагиева поблагодарила 
УГТУ за организацию этой конфе-
ренции и преподнесла универ-
ситетской библиотеке в подарок 
научные издания преподавателей 
академии. 

Работа началась с пленарных 
докладов. В частности, заведую-
щий кафедрой экономической 
теории УГТУ профессор Владимир 
Каюков рассказал об экономиче-
ской безопасности национальной 

экономики в контексте институ-
циональных подходов. В качестве 
одной из главных угроз этой без-
опасности докладчик назвал кор-
рупцию. Причем самое страшное 
то, что среди трех ветвей власти 
львиная доля коррупционеров по 
статистике приходится на «госуда-
ревых людей», то бишь чиновников 
исполнительной власти — 87,4%.

Затем участники конферен-
ции разошлись по своим секциям. 
Всего их было 13. Любопытно, что 
студенты сугубо технических спе-
циальностей не побоялись под-
готовить доклады по вполне гума-
нитарным наукам. Так, например, 
первокурсница группы ПЭМГ-1-16 
Ольга Савиных изучила и довела 
до сведения аудитории некоторые 

факты и статистические данные о 
голоде в СССР в первые послево-
енные годы (1946-1947). Ссылаясь 
на авторитетные исторические 
источники, девушка в качестве 
главных причин массовой гибели 
людей назвала скученность из-за 
миграции населения, бездумную 
политику государства в деревне и 
«интернациональную помощь», в 
том числе и продовольственную, 
«братским» странам. К этому еще 
прибавилась и страшная засуха, 
которая разразилась в 1946 году. 
Судя по всему, доклад произвел 
благоприятное впечатление на ру-
ководителей секции: Ольга полу-
чила диплом за второе место.

Работ на конференцию было 
прислано столько, что заслуши-

вать их пришлось и на следующий 
день. А затем состоялось закры-
тие форума. В своем выступлении 
Михаил Петров отметил практи-
ческую направленность многих 
докладов. Как весьма отрадный 
факт он отметил участие в работе 
конференции не только студентов 
высшего образования, но и уча-
щихся Индустриального института 
СПО. «Это событие по традиции 
будоражит весь наш университет. 
Особо хочу отметить первокурс-
ников. Не все их работы отличают-
ся глубиной, но они очень смелые 
по замыслу и творческие по ис-
полнению. А аналитика придет с 
опытом, как это уже имеет место у 
магистров. Дерзайте!» — призвал 
Михаил Кириллович. 

ПОБЕДИТЕЛИ 
Всероссийской научно-прак-
тической конференции с 
международным участием 
«Наука, образование и духов-
ность в контексте концепции 
устойчивого развития» 
(по секциям)*

АКТУАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ 
ИСТОРИИ — Богдан Хряпко 
(Индустриальный институт (СПО) 
УГТУ)
СОВРЕМЕННЫЕ ВОПРОСЫ 
КУЛЬТУРОЛОГИИ — Наиля 
Халитова (УГТУ)
АКТУАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ 
ЭКОНОМИКИ И УПРАВЛЕНИЯ 
НА ПРЕДПРИЯТИЯХ ТОПЛИВ-
НО-ЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО КОМ-
ПЛЕКСА — Эльвира Мартюшева 
(УГТУ)
УПРАВЛЕНИЕ СОЦИАЛЬНО-
ЭКОНОМИЧЕСКИМ, ФИНАН-
СОВЫМ И ДЕМОГРАФИЧЕ-
СКИМ РАЗВИТИЕМ РЕГИОНА 

— Екатерина Третьякова (УГТУ)
АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ 
ФИЛОСОФИИ, СОЦИОЛОГИИ 
И ПОЛИТОЛОГИИ — Дарья 
Маликова (УГТУ)
АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ 
ЮРИДИЧЕСКИХ НАУК — Анна 
Дудницкая (УГТУ)
СОВРЕМЕННЫЕ ВОПРОСЫ 
ПЕДАГОГИКИ И ПСИХОЛОГИИ 

— Юлия Кожевина (Индустриаль-
ный институт (СПО) УГТУ)
ДОКУМЕНТАЦИОННОЕ ОБЕ-
СПЕЧЕНИЕ УПРАВЛЕНИЯ — 
Анастасия Белорукова, Ольга 
Агафонова (УГТУ)
ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХ-
НОЛОГИИ — Константин Гусев 
(УГТУ)
СОЦИАЛЬНО-КОММУНИКА-
ТИВНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ — Гуль-
нара Рочева (УГТУ)

*в работе оставшихся трех секций 
принимали участие только пре-
подаватели либо преподаватель 
со студентом, поэтому призовые 
места здесь не присуждались

Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

В Ухтинском государственном техническом универси-
тете мероприятия, приуроченные к Международному 
дню инвалидов, начались с работы круглого стола. В 
бизнес-инкубаторе 2 декабря заинтересованные лица 
обсудили концепцию развития государственной про-
граммы «Доступная среда» в УГТУ. 

Модератором мероприятия выступила Светлана Кане-
ва, врио начальника отдела социальной защиты студентов. 
Заседание началось с приятного. Светлана Александровна 
в связи с пятилетием деятельности волонтерского объеди-
нения УГТУ «Богатырь» вручила его активистам благодар-
ственные письма. 

Основная работа круглого стола свелась к обсуждению 
концепции развития государственной программы «Доступ-
ная среда» в нашем университете. Предметный разговор 
шел о проблемах и перспективах работы с паспортами до-
ступности и так называемой «дорожной картой». Последняя 
предполагает разработанный во исполнение Конвенции 
о правах инвалидов, Конституции РФ и ряда федеральных 
законов план мероприятий по повышению значений по-
казателей доступности объектов и услуг для людей с ин-

валидностью. В обсуждении приняли участие: заведующая 
социальным отделом администрации МОГО «Ухта» Тамара 
Шубина и главный специалист отдела Елена Камышан; на-
чальник управления УВРиСВ — проректор Сергей Штоль; 
начальник учебно-методического управления УГТУ Вла-
дислав Сушков; зампредседателя УГО КРО ВОИ Александр 
Козловский; директор ГУРК «Центр по предоставлению го-
сударственных услуг в сфере социальной защиты населения 
Ухты» Ольга Максимова; командир роты ДПС ОГИБДД ОМВД 
РФ по Ухте Вадим Остапенко. 

Весной текущего года ученым советом университета 
был принят план действий УГТУ, направленный на поэтап-
ное обеспечение доступности объектов и услуг для людей 
с инвалидностью на период до 2030 года. «Дорожная карта» 
предусматривает повышение таких показателей, как предо-
ставление образовательных услуг в дистанционном режи-
ме; обеспечение условий индивидуальной мобильности, 
что в свою очередь включает наличие пандусов, поручней, 
доступных входных групп, адаптированных лифтов, мест 
для парковки автотранспортных средств и др.

— На сегодня к объектам университетского комплек-
са, доступным для людей с инвалидностью, можно отнести 
учебный корпус «Е», бизнес-инкубатор, с/к «Буревестник», 
общежитие № 4, — сообщила Светлана Канева. — Предстоит 
еще большой объем работы по развитию доступной среды. 

На пути к «безбарьерке» приходится сталкиваться как с 
бюрократизмом чиновников, так и равнодушием отдельных 
граждан. В то время как одни восхищаются российскими 
паралимпийцами, читают бестселлер Ника Вуйчича, другие 
беззастенчиво занимают специальные парковочные места. 

— Международный день инвалидов не праздничная дата, 
а возможность напомнить о том, что ограниченные возмож-
ности здоровья не влекут за собой ограниченные потребно-
сти — в том числе, в простом внимании и заботе, — подыто-
жила встречу за круглым столом Светлана Александровна. 

В рамках мероприятий, приуроченных к особому дню 
особенных людей, являющих собой пример жизнелюбия и 
оптимизма, в начальной школе «Росток» прошли уроки по-
нимания инвалидности. А также организована выставка ри-
сунков «Доступная среда глазами детей». Увидеть детские 
работы можно здесь:  https://vk.com/vo_bogatir  и https://
vk.com/club94903145.

По сообщению пресс-службы главы РК, на федеральном уровне одобрено 
решение о предоставлении Коми из федерального бюджета более 41 миллиона 
рублей в рамках софинансирования мероприятий программы республики 
«Доступная среда» на 2016-2020 годы». Общий объем средств в 2017 году на 
указанные цели, с учетом средств республиканского бюджета, составит 77 
миллионов рублей.

Олег ЕВЛАМПИЕВ

Более 260 докладов было заявлено на очеред-
ной Всероссийской научно-практической кон-
ференции с международным участием «Наука, 
образование и духовность в контексте концеп-
ции устойчивого развития», которая прошла в 
УГТУ 24-25 ноября. Весьма широкой оказалась 
и география участников: от провинциального 
Сердобска, что в Пензенской области, до Москвы 
и Санкт-Петербурга. Свои работы также предста-
вили авторы из Белоруссии и Казахстана.

За столом без углов — 
о среде без барьеров

Светлана 
Канева, врио на-

чальника отдела 
социальной за-

щиты студентов
Фото Натальи 

КОРОЛЕВОЙ

Когда 
«физики» 
становятся 
«лириками»

Фотографии Натальи КОРОЛЕВОЙ
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Ведущая 
рубрики 
Лариса 
ЧУПРОВА

МОЗАИКА ФОТОФАКТ Фото Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

—  4 декабря не оставила шансов сопернику 
на домашнем льду уфимская женская ко-
манда «Агидель». Она провела свой первый 
матч против «Арктик-Университет» из Ухты. 
Счет встречи 7:3 в пользу хозяек льда. 

Некоторые люди считают, что 
женщина в спорте — фигура 
анекдотичная, неяркая, не-
женственная. Но только не 
доцент кафедры физической 
культуры ИФП УГТУ, тренер по 
волейболу Татьяна Игнатенко. 
У нее для счастья есть всё: лю-
бимая работа, семья, уважение 
коллег и студентов. 11 декабря 
преподаватель отметит свой 
юбилей. 

С первых минут знакомства 
привлекает ее тонкий юмор, иро-
ния, теплый взгляд, энергичность. 
Она умеет пробудить у студентов 
интерес к своей дисциплине, за-
интересовать лекцией, рассказать 
о волейболе как о высочайшем 
искусстве. 

У юбиляра природный ин-
теллект, развито чувство прак-
тичности и уверенности в себе. 
Одновременно она склонна к 
новаторству, предприимчивости 
и самостоятельности, способна 
организовать и контролировать 
деятельность спортсменов.

«А как же иначе, — говорит 
преподаватель. — Ведь средний 
возраст студентов 20 лет, возраст 
становления и взросления. Тре-
нер-женщина должна пользовать-
ся авторитетом у спортсменов, 
чтобы каждое ее слово было как 
приказ к выполнению поставлен-
ной задачи. Иначе провал».

У выпускницы Государствен-
ного Центрального ордена Лени-
на института физической куль-
туры (ныне РГУФК) есть дело по 
душе, которому отдано более 30 
лет, дело, в котором Татьяна Игна-
тенко сумела преуспеть и обрести 
профессиональное «Я».  

После окончания московского 
вуза сразу же стала преподавать 
в УГТУ на кафедре физического 
воспитания, где и трудится по сей 
день. Чуть позже защитила канди-
датскую диссертацию в Москве. 

Татьяна Сергеевна уже 29 лет 
тренирует мужскую, а до 2005 
года и женскую сборные по во-
лейболу.  

Профессионализм Игнатенко 
вне сомнений. Сборные УГТУ по 
волейболу — победители  город-
ских, республиканских турниров; 
чемпионы Республики Коми, пер-

венств ссузов и вузов РК, нефтя-
ных вузов России; призеры чем-
пионатов Северо-Западной зоны 
СВЛ (студенческой волейбольной 
лиги Первого дивизиона), полу-
финалов и финалов Высшего ди-
визиона. 

В своей работе юбиляр упор-
на, умеет достойно переносить 
проигрыши и неудачи своих по-
допечных, стойко держит пси-
хологические удары, а главное, 
привносит в спорт красоту и дает 
стимул студентам следить за сво-
ей физической формой.

Заслуги Татьяны Сергеевны от-
мечены многими наградами. Сре-
ди них нагрудный знак «Отличник 
физической подготовки», ей не 
раз присуждался титул «Лучший 
тренер года». 

— Радует в тренерской работе 
многое. Но самое ценное, когда 
спортсмен после окончания вуза 
говорит «спасибо!», — улыбается 
юбиляр.

Муж Татьяны Сергеевны — 
кандидат в мастера спорта по пла-
ванию. Дочь Екатерина —  сере-
бряный призер первенства мира 
по каратэ-до Сито-рю в Японии. 
Сын, хоть и не работает по специ-
альности, но тоже окончил спор-
тивный вуз. 

Как призналась женщина с 
сильным характером, у нее есть 
«слабость» — вышивание крести-
ком, которое и от грусти отвлека-
ет, и подпитывает красотой.

2-3 декабря прошли 
игры Ассоциации сту-
денческого баскетбо-
ла в Ухте.
«Планета-Университет» 
встретилась с баскет-
болистами ОрелГУ 
(Орел). В напряжен-
ной встрече команда 
из Орла не смогла 
справиться с натиском 
соперника и в концов-
ке отдала победу Ухте. 
Счет игры 68:62.
Вторая игра — это еще 
одна победа в овертай-
ме: ухтинские баскет-
болисты не позволили 
гостям изменить исход 
игры в их пользу. Счет 
72:66.

Отлично владела ракеткой 
на первенстве по бадминтону 
в зачет спартакиады «Бодрость 
и здоровье» команда ИИ СПО 
(Игнатьев, Шульгина), на втором 
месте сборная ИФП (Давыдов, 
Хозяинова).

Технично отыграла оба матча 
на выезде женская сборная по 
баскетболу «Планета Универси-
тет». Две уверенные победы дали 
шанс встать на третью ступеньку 
пьедестала.
Счет: УГТУ (Ухта) — БГТУ (Бел-
город) — 79:35; УГТУ (Ухта) — 
ВГИФК (Воронеж) 64:53.
Отличились игроки Макарчук 
и Кумзерова. Следующие игры 
дивизиона пройдут в городе 
Иваново 17-18 декабря. Ухта 

разыграет мяч с командами 
ВлГУ (Волгоград) и ИГЭУ (Ива-
ново).

Скрестили клюшки давние 
соперники — клубы «Арктик-Уни-
верситет» (Ухта) и СКИФ (Ниж-
ний Новгород). Матчи прошли 
28-29 ноября и 1 декабря на льду 
Нижнего Новгорода. Счет первой 
игры 2:1 в пользу СКИФа, второй 

— 3:4 в пользу «АУ», третьей — 4:0, 
удача на стороне хозяев арены. 

Управляли воланом на очеред-
ном ноябрьском парном турни-
ре по бадминтону преподава-
тели УГТУ. Победителями стали 
Александр Болкин и Эдуард 
Баев, второе место у Богдана 
Смишко и Виталия Семенюка, 

на третьем — Игорь Никишев и 
Владимир Баев.
Виртуозные игры в теннис по-
казали студенты на первенстве 
УГТУ. Теннисисты ИИ СПО на пер-
вом месте, на втором — ИГНиТТ, 
на третьем — ИнЭУиИТ. Титулы 
самых ловких получили студенты 
Мартюшев, Бахов и Корнеленко.

Татьяна 
ИГНАТЕНКО: 
«Обожаю вышивать крестиком, 
но любимая работа не оставля-
ет времени на творчество»

Татьяна 
ИГНАТЕНКО

«Лучшее 
лекарство от 

лени — игра 
в волейбол!»

Фото из архива Татьяны ИГНАТЕНКО

Фото Натальи КОРОЛЕВОЙ
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Ведущая 
рубрики 
Надежда 
СВИРЧЕВСКАЯ

— Россия победила на «Евровидении» пока лишь 
один раз, отправив на конкурс в 2008 году Диму 
Билана. На «Универвидении» тоже только однажды 
вокалист из УГТУ вышел в финал и стал серебря-
ным призером. 

Бывший в то время руководитель Агентства 
по делам молодежи Виктор Тельнов тогда так про-
комментировал приглашение автора уникального 
проекта на встречу с молодежью:

— Создание фильма «28 панфиловцев» — это зна-
ковое событие.  Надеемся, что участники «Крохаля» 
проникнутся примером петербургской киностудии, 
самого Андрея Геннадьевича и еще активнее будут 
участвовать и сами создавать социально значимые 
проекты.

Путь кинокартины Кима Дружинина и Андрея 
Шальопы на экраны был долог и тернист. Сперва 
деньги на него собирали в Интернете, когда сум-
ма народных пожертвований перевалила за 30 
млн руб., к проекту подключились Министерство 
культуры России, Военное-историческое обще-
ство, Фонд кино, правительство Казахстана. Акции 
в поддержку киноленты в Коми устраивал молодой 
общественник, ухтинец Евгений Грох.  

Музыкальный проект — европейский по 
сценарию и студенческий по содержанию 

— «Универвидение-2016» завершился 25 
ноября в столице Коми. Наш университет 
на главном музыкальном событии осени 
представляла Виктория Загорулько.

Второкурсница ИГНиТТ берет уроки вока-
ла у преподавателя Ксении Кутузовой. «У меня 
поющая мама. Она и вывела меня первый раз 
на сцену, когда мне едва исполнилось четы-
ре года, — рассказывает Вика. — Потом была 
музыкальная школа в родном Вуктыле. Обуча-
лась по классу фортепиано и пела в хоре».  

В мае 2015-го Виктория выступила в Сочи 
на корпоративном фестивале самодеятельных 
творческих коллективов и исполнителей до-
черних обществ и организаций ПАО «Газпром». 
Осенью того же года стала студенткой УГТУ, 
выбрав специальность «Экология и природо-
пользование». Прошлой весной девушка ста-
ла участником уникального университетского 
проекта — мюзикла Wonderful World: 14 песен 
основоположника классического соула и R’n’B 

Стива Уандера адаптировали на русский язык 
и связали интересным сюжетом. 

Предложение выступить на «Универви-
дении-2016» поступило неожиданно. Срочно 
искали замену Юлии Лебедь, которая должна 
была представлять наш вуз (об этом было объ-
явлено на финале прошедшего в начале ноя-
бря конкурса Vocal Radiance), но помешали 
непредвиденные обстоятельства. Пришлось 
готовиться в авральном режиме. Вместе с Ксе-
нией Кутузовой девушка приготовила две пес-
ни: Ain’t No Mountain High Enough нидерданд-
ской певицы Эдсилии Ромбли (Edsilia Rombley) 
и «Намалюю тобi» Тины Кароль. 

После первого прослушивания оказалось, 
что одну из песен нужно поменять. Ксения 
Александровна оперативно прислала мину-
совку Sir Duke Стива Уандера. И надо же было 
такому случиться: Вика заболела. Но — с тем-
пературой, простуженная — вышла на сцену. 

На отчетном концерте второго конкурс-
ного дня объявили имена десяти вокалистов, 
прошедших в финал. Еще одного финалиста 
определило зрительское голосование. Две-

надцатого — выбрали сами участники. Жюри 
пропустило в финал Леонида Пищулина. Пока 
чертова дюжина вокалистов готовилась к за-
ключительному этапу конкурса, полуфинали-
сты тоже не скучали. С ними работали: автор 
и руководитель центра творческого развития 
«Feel The Beat» Дарья Карнаух; музыковед 
Оксана Зубкова; руководитель «Российской 
студенческой весны» Ирина Карих; педагог от 
HHI-Russiа и студии United Dance Complex Ири-
на Никитенко. 

— Сообщение о том, что не вышла в финал, 
слез не вызвало. Конкурс есть конкурс, — го-
ворит Виктория Загорулько. — Правда, поняла, 
что «Универвидение» — это, скорее, шоу, а не 
вокальное состязание. Всплакнула по другому 
поводу. Один из исполнителей так проникно-
венно пел про маму, так грамотно был подо-
бран видеоряд, — ползала рыдало.   

Понравились эксперты: просты в общении, 
никакого высокомерия. Было ощущение, что 
мы давно знакомы. Удивили жалобы некото-
рых конкурсантов на звук. А я уверена: надо 
надеяться на себя, а не на аппаратуру. 

2010 
впервые состоялся студенче-
ский конкурс вокальной песни 
«Универвидение».  Это был 
вузовский конкурс. Концепция 
проекта была разработана 
студентом третьего курса исто-
рического факультета Андреем 
Андреевым и предложена на 
личной встрече с ректором 
Сыктывкарского госунивер-
ситета Василием Задорожным. 
Победителем первого «Уни-
вервидения» стал Константин 
Сивков, студент юридического 
факультета. 

2011 
главный приз конкурса достал-
ся студентке филологического 
факультета СГУ Валерии Безде-
нежных. 

2012 
статус конкурса повысился до 
всероссийского с международ-
ным участием (был представитель 
из Эстонии). Победила студент-
ка САФУ (Архангельск) Татьяна 
Большакова. 
Серебряным призером стал сту-
дент УГТУ. Алексей Исаков пере-
пел «Non! Rien de rien» Эдит Пиаф 
и покорил жюри тем, с какой 
легкостью брал высокие ноты. 

2014
после двухлетнего перерыва 
Сыктывкар вновь собрал по-
ющих студентов.  Песня Аллы 
Пугачевой «Реченька» при-
несла победу студентке из 
Томска Олесе Неугодниковой. 
Четверокурсник ИГНиТТ УГТУ 
Алексей Исаков, которому 
на «Универвидении-2012», по 
мнению жюри, не хватало рас-
кованности, ударился в другую 
крайность. Под финал испол-
ненной им песни из репертуара 
группы Scorpions он не сдержал 
эмоций и кинул на пол стойку 
микрофона. 

2015 
вокальный конкурс вышел на 
федеральный уровень. Главный 
приз увезла в Йошкар-Олу Ида 
Симонова. Екатерине Черноусо-
вой (УГТУ) не удалось пройти в 
финал. 

2016 
победителем жюри признало 
москвича Антона Святохина. 

Голосистых студентов 
собрал Сыктывкар

Чтоб остался 
в сердцах поколений 
Дубосекова темный 
разъезд
На прошлой неделе в российский про-
кат вышел фильм «28 панфиловцев». На 
республиканском молодежном об-
разовательном форуме «Инноватика: 
Крохаль-2015» кинорежиссер первого 
народного кино Андрей Шальопа присут-
ствовал в качестве эксперта. 

Осенью 1941 года 
немецкие части, 
стоявшие возле Во-
локоламска, отделяли 
от Москвы всего пару 
часов ходу по шоссе. 
16 ноября группа 
из 28-ми бойцов, 
укрепившихся возле 
разъезда Дубосеко-
во, встала на пути 
вражеского батальона, 
уничтожив за четыре 
часа 18 танков. Бой 
стал легендой Великой 
Отечественной войны 
и одной из ярчайших 
страниц битвы за 
Москву.

Миссия нашего 
проекта — по-
казать поколе-
нию наследников 
Великой Победы 
частицу великого 
прошлого Отече-
ства. 

Андрей ШАЛЬОПА
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УИИ: 
вехи истории
ПОЛВЕКА В СТРОЮ
К 1969 году в УИИ были сфор-
мированы 15 кафедр. На них 
работали 63 преподавателя, 
из которых девять имели уче-
ную степень кандидата наук. 
Первыми заведующими стали: 
А.И. Артасов, Н.А. Ганичев, Г.И. 
Гуревич, М.М. Гинзбург, Р.В. 
Дунаевская, д.г.-м.н. А.Я. Кремс, 
В.Н. Николаев, С.Я. Печерский, 
к.т.н. Г.Е. Панов, Н.И. Родионов, 
Ю.Ф. Рыбаков, М.И. Солодов, 
В.В. Старцев, Б.З. Тахватулин, 
к.т.н. Ф.Т. Тюриков, С.А. Феду-
лов. 
Из тех, кто стоял у истоков 
УИИ, почти полвека продол-
жали работать: В.Н. Волков, 
П.С. Ершов, В.Д. Люосев, В.Ф. 
Мартынова, А.С. Попов, О.Н. 
Туманова, А.А. Филиппова, В.И. 
Хатанзейский, Р.П. Цивилёв. 
Наиболее яркой фигурой 
первого состава преподава-
телей был доктор геолого-ми-
нералогических наук Андрей 
Яковлевич Кремс.

ПЕРВЫЙ ЭТАП ПОЗАДИ
В эти годы на работу было 
принято много новых препо-
давателей. На 1 декабря 1970 
года в институте было 419, на 
1 декабря 1971 года — 513 со-
трудников. Все они работали 
со значительным напряжением. 
Недельная нагрузка боль-
шинства достигала 40-44-х 
часов. Следует признать, что 
становление нового коллекти-
ва происходило не так про-
сто, случались неприятности, 
совершались ошибки. Но это 
была «болезнь роста», посколь-
ку шло формирование нового 
интеллектуального коллектива. 
К осени 1970 года институт 
перешел из стадии становле-
ния в стадию развития. Однако 
надо было осуществить первый 
выпуск студентов, чтобы обо-
снованно говорить о том, что 
вуз завершил первый этап.

КАЧЕСТВО — ГЛАВНАЯ 
ЗАБОТА
Для контроля за качеством 
проведения учебных занятий 
и обсуждения учебно-мето-
дических вопросов, связан-
ных с выполнением учебных 
планов и программ, еще в 
ноябре 1967 года был создан 
методический совет под пред-
седательством проректора по 
учебной и научной работе Ф.Т. 
Тюрикова. 
Об объеме работы на вечер-
нем и дневном отделениях 
можно судить по таким 
данным: методическим со-
ветом было разработано 148 
руководств по проведению 
лабораторных работ, 70 
методических указаний для 
практических занятий, девять 
программ учебно-произ-
водственной практики, 95 
лекционных курсов, 31 мето-
дическое пособие.

ИЗ БАКУ — НА СЕВЕР
В полночь 18 декабря 1967 

года поездом Москва — Воркута 
я прибыл на железнодорожную 
станцию Ухта. Меня встречал шо-
фер грузовика. Этот грузовик, а 
также ГАЗик, обслуживающий 
ректора Г.Е. Панова, составляли 
транспортный отдел УИИ. 

В коридоре общежития (в этих 
комнатах позже расположился 
медпункт) по соседству с библи-
отекой прогуливался при пол-
ном параде солидный мужчина, 
который в моем представлении 
должен был оказаться ректором, 
встречающим меня. К нему я и 
обратился с приветствием, очень 
гордый тем, что удостоился в 
столь поздний час такого внима-
ния. Человек протянул мне руку 
и представился: «Печерский, зав. 
кафедрой начертательной геоме-
трии, страдаю бессонницей, при-
шел с прогулки…». 

Утром я встретился с леген-
дарным, первым в УИИ прорек-
тором Ф. Тюриковым. Именно он 
сагитировал меня в Баку в октя-
бре 1967 года приехать на работу 
в Ухту. Поинтересовавшись тем, 
как я провел ночь, и услышав, что 
температура к утру в моей комна-
те опустилась до -3 градусов, он 
очень серьезно и назидательно 
произнес: «Это вам не Баку…». 

Поработал Ф. Тюриков в ин-
ституте недолго, но еще много лет 
его блестяще копировал со сцены 
наш замечательный студент Гри-
ша Борисенко.

СТАНОВЛЕНИЕ 
КАФЕДРЫ

…И начались трудовые будни 
в уникальном коллективе кафе-
дры геологии. Здесь собрались 
блестящие специалисты, молодые, 
веселые, не закомплексованные 
директивами и указаниями вы-
шестоящих органов, а потому, как 
оказалось, наивные и не очень 
прозорливые. Позволю себе с 
огромным удовольствием напом-
нить их имена: Г. Гуревич — первый 
зав. кафедрой общей геологии, А. 
Коробков, К. Лебедева, Э. Яхнин, Ш. 
Юсупов. Немного позднее кафедра 
разделилась на две — общей и не-
фтяной геологии, во главе которых 
стояли О. Кочетков и Б. Любомиров. 
В коллектив влились прекрасные 
специалисты — С. Гейро, В. Торго-
ванова, Ю. Шатов.

По прошествии многих лет 
с полной ответственностью за-
являю и, думаю, меня поддержат 
коллеги-преподаватели, вете-
раны предприятий и научных 
учреждений Ухты: успехи наших 
первых выпускников-геологов, 
а также геофизиков, буровиков 
и разработчиков во многом об-
условлены прекрасной базовой 
подготовкой, которую они полу-
чили, пройдя школу професси-
оналов на кафедрах института. 
Связь между нами все эти годы не 
прерывалась, как сохранялась и 
преемственность поколений. На 
наших геологических кафедрах 
работали и работают замеча-
тельные специалисты: А. Бенч, В. 

Римских, Н. Рачева, В. Ивонин, А. 
Смирнов, С. Мизов, Н. Минова, Т. 
Михайлова, О. Куратова (Кремс), 
Л. Кулькова (Бондаренко), А. Пе-
тухов, Л. Генне, Г. Слепченко, Е. 
Старцева, Т. Некрасова, О. Федько, 
Н. Сиваш и другие. 

Конечно же, быстрое станов-
ление и эффективная работа на-
ших кафедр были бы невозможны 
без огромной поддержки акаде-
мика, Героя Социалистического 
Труда А. Кремса. Именно он при-
влек к участию в учебном про-
цессе лучших специалистов-гео-
логов — Г. Вассермана, С. Здорова, 
О. Солнцева, В. Лещенко, В. Богац-
кого, А. Галкина. Позднее к ним 
присоединились Н. Литвиненко, 
Е. Шафран, А. Коваленко и другие. 
Да и сам Андрей Яковлевич читал 
студентам курс лекций по исто-
рии советской геологии нефти и 
газа, был председателем первой 
ГЭК на факультете.

Я горжусь тем, что именно в эти 
годы внес свою лепту в качестве 
преподавателя и первого декана 
геологического факультета. Это 
время вспоминается мне с особым 
душевным трепетом…

ДОРОГИЕ МОИ 
СОВРЕМЕННИКИ

Считаю своим святым долгом 
напомнить фамилии, о кото-
рых, возможно, больше никто не 
вспомнит. Это были талантливые 
специалисты и организаторы, при-
ехавшие из Москвы, Ленинграда и 
других городов.

ВОСПОМИНАНИЯ ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ 
И ВЫПУСКНИКОВ ПРОШЛЫХ ЛЕТ 50 ЛЕТ

Евсей Фабиянович КРЕЙНИН, 
первый декан геологического 
факультета УИИ

Наступает полувековой юбилей 
Ухтинского индустриального 
института — дата славная, исто-
рическая для всех поколений 
преподавателей, сотрудников 
и выпускников. Это праздник 
не только для нашего города, 
но и для государственных, 
производственных и научных 
организаций республики, в 
которых работают наши пи-
томцы. Успехи и достижения 
института за прошедшие годы, 
конечно, будут широко осве-
щены в юбилейных изданиях и 
поздравлениях со всех концов 
России, ближнего и дальнего 
зарубежья. Уверен, что в этих 
посланиях будут упомянуты 
имена тех, кто создал автори-
тет вуза, внес свой творческий 
вклад в его становление и 
развитие, кто продолжает его 
славные традиции. 
Я  знаю намерения ректората 
УГТУ сохранить в памяти имена 
тех, кого, к огромному сожале-
нию, с нами уже нет. И хотел бы 
внести в это благородное дело 
свой посильный вклад.

Частица 
сердца 
навсегда 
осталась 
в Ухте
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Это Э. Пьядичев — первый 
декан нефтегазопромыслового 
факультета, С. Федулов — зав. ка-
федрой химии, А. Артасов — зав. 
кафедрой геодезии, Н. Родионов 

— зав. кафедрой теплотехники, Н. 
Ганичев — зав. кафедрой техноло-
гии металлов, М. Солодов — зав. 
кафедрой физики.

Пока живу и помню, хочу на-
звать имена тех, кто мне близок 
по духу, симпатичен, дорог своим 
бескорыстным служением делу, 
любовью к ближнему. Конечно, 
это мои личные оценки и личные 
пристрастия. Б. Тахватулин — зав. 
кафедрой математики, велико-
лепный учитель, порядочнейший 
и честнейший человек; В. Стар-
цев — зав. кафедрой марксизма-
ленинизма, справедливый и не-
подкупный; В. Заремба — доцент 
кафедры геодезии, кристально 
честный и порядочный, большой 
знаток и эрудит во многих обла-
стях знаний, обладатель огром-
ной библиотеки научной фанта-
стики. До конца дней он жил в ее 
мире, отвлекшись от других жи-
тейских проблем.

О некоторых своих коллегах 
хотел бы рассказать особенно теп-
ло. Виктор Григорьевич Черников 

— зав. кафедрой физвоспитания, 
бесконечно близкий мне человек. 
В «часы пик» — будь то радостные 
или, казалось бы, безнадежные (и 
такие бывали!) — мы одинаково 
трезво оценивали происходящее, 
никогда не переоценивали себя, 
искали и находили достойный 

выход, а главное — в любых си-
туациях старались помочь людям. 
И в первую очередь это касалось 
студентов. Хочу напомнить, что 
Виктор Григорьевич в иные пе-
риоды совмещал должности зав. 
кафедрой, декана строительного 
факультета и секретаря парткома. 
Такое сочетание нагрузок (даже 
при его могучем здоровье) оказа-
лось, на мой взгляд, для него не-
посильным… Мне кажется, наста-
ло время увековечить его память 
в нашем городе, например, назвав 
его именем спортивный комплекс 
университета. 

КОМСОМОЛЬСКАЯ 
БОГИНЯ УХТЫ

Мария Александровна Троха-
нович — секретарь комсомоль-
ской организации УИИ. У меня 
нет слов, чтобы описать свое вос-
хищение безмерным мужеством, 
высотой помыслов, заботой о 
людях, реализованных этой уди-
вительной женщиной в, казалось 
бы, безнадежной жизненной ситу-
ации. Все эти слова я нашел позд-
нее в книге самой Маши — «Про-
сто нужно любить». 

Мне представляется, что жиз-
ненная позиция Марии Алексан-
дровны, взращенная в ее семье, 
нашла свое отражение в работе 
с молодыми, только что покинув-
шими семейный очаг студентами, 
поступившими в УИИ в 1967-1968 
годах. Это была молодежь из всех 
уголков республики, в том чис-
ле и самых отдаленных, очень 

разная по уровню воспитания 
и полученного в средней шко-
ле образования. Говорю об этом 
сложном периоде с полной ответ-
ственностью, так как сам, будучи 
совсем молодым и неопытным 
преподавателем, да еще и зани-
мая должность декана факуль-
тета, испытывал очень серьез-
ные затруднения в совершенно 
необычных ситуациях, которые 
приходилось решать ежедневно 
и, по возможности, объективно и 
беспристрастно. 

Именно в этот ответственный 
для меня момент и появилась 
Маша Троханович, выпускница 
Сыктывкарского пединститута, 
уже имевшая опыт работы в сту-
денческой среде. Наше взаимопо-
нимание и взаимная симпатия ро-
дились уже при первых встречах. 
Не пытаясь давать Маше советы, я, 
напротив, внимательно слушал ее 
соображения и мнения по разно-
образным проблемам студенче-
ской жизни. Она никогда не жало-
валась на трудности, не взывала о 
помощи, а если я чувствовал, что 
эта помощь требуется, мы прео-
долевали эти трудности совмест-
ными усилиями.

Вдохновенная работа Марии 
Александровны не могла остать-
ся незамеченной. Она перешла 
на работу в Ухтинский горком 
комсомола, а вскоре стала пер-
вым секретарем вместо пригла-
шенного в Москву известного 
комсомольского вожака Виктора 
Корнюшина, выпускника УИИ. Но 

связь между нами не была поте-
ряна, ведь комсомольская орга-
низация УИИ была самой много-
численной не только в городе, но 
и в республике. Началась эпоха 
строительных отрядов, одним из 
руководителей которых был ны-
нешний ректор УГТУ, а в ту пору 
студент Николай Цхадая. Крепкая 
дружба и сотрудничество между 
этими незаурядными людьми, мо-
лодыми, полными энергии и энту-
зиазма, продолжалась много лет. 
И сегодня ректор вуза оказывает 
внимание и поддержку любимому 
детищу Марии Александровны — 
Центру реабилитации детей-ин-
валидов, который после ее кон-
чины возглавляет дочь — Елена 
Троханович. 

Моим воспоминаниям о Маше, 
о ее трогательной заботе и помо-
щи людям несть числа… 

 
О ТЕХ, КОГО ПОМНЮ 
И ЛЮБЛЮ

Однако я начинаю чувство-
вать, что мои воспоминания 
еще долго не окончатся, а пото-
му сокращаюсь… В преддверии 
полувекового юбилея нашего 
индустриального института я 
поздравляю всех ветеранов УИИ, 
работающих и пенсионеров, с 
нашим общим праздником. И не 
теряю надежды встретиться и по-
говорить «за жизнь» — прошлую 
и настоящую — со всеми, кого 
помню и люблю. 

По материалам музея УГТУ 
подготовила Нина ДУХОВСКАЯ

К НАМ, 
АБИТУРИЕНТЫ!
Набор абитуриентов во все 
времена оставался насущным 
вопросом в деятельности 
вуза. С этой целью исполь-
зовали республиканскую и 
городскую прессу, выступле-
ния по радио. Объявления о 
приеме размещали в учебных 
заведениях, школах и на пред-
приятиях. Преподаватели 
ездили по районам с лекция-
ми о работе вуза. В 1967 году 
в газетах «Красное знамя», 
«Молодежь Севера», «Ухта» 
опубликовано насколько ста-
тей о вузе, в числе авторов — 
ректор УИИ Г.Е. Панов, декан 
вечерне-заочного факультета 
В. Шептунов и авторитетней-
ший специалист А.Я. Кремс. 
В 1968 году агитационная 
кампания расширилась за 
счет комиязычной прессы. 
В некоторых публикациях 
подводились первые итоги 
работы по организации вуза.

ОБУЧАЯ, 
УЧИЛИСЬ САМИ
В 1970 году 80 преподавате-
лей УИИ сдали кандидатский 
минимум по философии, чет-
веро защитили кандидатские 
диссертации. Ректор Г.Е. Панов 
одним из первых защитил 
докторскую диссертацию и 
продемонстрировал, что это 
реально и другие преподава-
тели смогут пройти сложный 
путь повышения научно-педа-
гогической квалификации. В 
институте состоялись первые 
научные конференции, на 
которых были заслушаны 
выступления и преподавате-
лей, и наиболее талантливых 
студентов.

ВКЛАД 
В НАУКУ
В 1970 году в УИИ была 
утверждена аспирантура по 
техническим специально-
стям и появились три первых 
аспиранта. Подготовкой 
кадров высшей квалификации 
в республике, кроме Коми 
филиала АН СССР, теперь за-
нимался и наш молодой вуз.
Уже через год прошли защиты 
двух кандидатских диссер-
таций, были опубликованы 
монография Г.Е. Панова и 40 
научных статей преподавате-
лей вуза. В декабре 1971 года 
Коми книжное издательство 
выпустило первый сборник 
научных исследований ухтин-
цев объемом в 10 печатных 
листов. С 1967 по 1972 годы 
успешно защищены доктор-
ская и 16 кандидатских дис-
сертаций, в одной из которых 
содержалась разработка на 
уровне изобретения. В 1972 
году в вузе трудились 285 
научных работников и пре-
подавателей, в том числе три 
доктора наук и 64 кандида-
та. За пять лет было подано 
28 заявок на изобретения, 
получено четыре авторских 
свидетельства.

ВОСПОМИНАНИЯ ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ 
И ВЫПУСКНИКОВ ПРОШЛЫХ ЛЕТ

Преподаватели и сотрудники кафедры геологии нефти и газа (1972 г.). Слева направо: главный геолог Ухтинского территориального геологического управления, к.г-м.н. Н.И. 
Литвиненко, доцент С.С. Гейро, с.н.с. Всесоюзного научно-исследовательского института газа Г.И. Кириенко, ст. лаборант Т.Г. Юдина, заведующий кафедрой, профессор Б.Н. 
Любомиров, профессор А.Я. Кремс, ст. лаборант Н.Г. Подорова, главный геолог «Печорнипинефти», к.г-м.н. В.С. Лещенко, геолог Ухтинской тематической экспедиции 
Г.П. Хлебникова, геолог Ухтинской тематической экспедиции А.В. Соломатин, доцент Ю.И. Шатов.

М.А. Троханович

В.Г. Черников В.В. Заремба

Б.З. Тахватулин

Первый декан 
нефтегазопро-

мыслового 
факультета 
Э. Пьядичев

50 ЛЕТ
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:)
Как можно бороться с коррупцией в стране, 
когда в какой кабинет ни придешь, сразу слы-
шишь: ну, выкладывайте, с чем пришли.

Андрей Николаевич, а есть ли в 
нашем вузе вообще причина бес-
покоиться по поводу коррупции?

— К сожалению, да, отдельные слу-
чаи бывают. Например, пару лет 
назад за взятку был приговорен к 
реальному сроку уголовного на-
казания преподаватель нашего 
Усинского филиала. Он и сейчас 
еще отбывает срок. 

Какая кара и кого именно мо-
жет постигнуть?

— Наказание по статьям 191 и 192 
Уголовного кодекса РФ может 
быть разным в зависимости от 
суммы взятки и того, совершалось 
ли это преступление индивиду-
ально или группой лиц. Еще одним 
отягчающим обстоятельством мо-
жет стать вымогательство взятки. 
Самый длительный срок взяточ-
никам, предусмотренный УК РФ 
для взяточников, взяткодателей и 
посредников, может достигать 15 
лет лишения свободы. При этом, 
если кто-либо из подельников 
сообщит о готовящемся престу-
плении правоохранительным ор-
ганам, он освобождается от уго-
ловной ответственности.

Как и кто в УГТУ борется с 
этим опасным явлением, по-
разившим всю страну?

— В нашем университете создана 
постоянно действующая комис-
сия по противодействию кор-

рупции. Ее возглавляет директор 
департамента безопасности и ор-
ганизационной работы, бывший 
руководитель ухтинского отдела 
ФСБ Вадим Крапивин, а я явля-
юсь одним из его заместителей. 
Комиссия ведет активную про-
филактическую работу по своему 
направлению согласно принято-
му плану мероприятий по пред-
упреждению коррупционных пра-
вонарушений на 2016-2017 годы. 
В его рамках 82 сотрудника УГТУ 
прошли обучение на базе нашего 
Института повышения квалифи-
кации — Независимого учебно-
методического центра. Лекции 
читали эксперты в области анти-
коррупционного законодатель-
ства, в том числе представители 
правоохранительных органов. 
Им в профилактической работе 
со студентами и сотрудниками 
УГТУ помогают материалы спе-
циальной брошюры «Если у вас 
вымогают взятку», которая была 
подготовлена Общественной па-

латой России. Кроме того, на сайте 
нашего вуза размещен информа-
ционный постер, где указаны ко-
ординаты, по которым можно со-
общить о случаях коррупции.

И каковы результаты, студен-
ты часто сообщают?

— Да, случается, правда, лишь 
только анонимно и устно. А как 
доходит дело до официального 
заявления, все дружно отказы-
ваются. Но мы работаем с ними 
очень активно. Уверяю вас: та-
кого объема профилактической 
работы по противодействию 
коррупции в УГТУ, какой пред-
усмотрен общеуниверситетским 
планом антикоррупционных ме-
роприятий на учебный год, по-
жалуй, не проводится ни в одном 
российском вузе. Другое дело — 
указанные мероприятия необхо-
димо полностью реализовывать 
в структурных подразделениях 
университетского комплекса. И 
тогда будет желаемый результат!

В 2011 году Россия заняла 
143 место, набрав 2,4 балла 
(всего исследованы 182 
страны).

В 2012 году «Transparency 
International» изменила методи-
ку расчета своего Индекса вос-
приятия коррупции для более 
полного отражения в динамике 
изменений ситуации с корруп-
цией в той или иной стране. 
Россия набрала по новой шкале 
28 баллов, заняв 133 место (из 
174).

В 2013 году Россия заняла 
127 место, набрав 28 баллов, 
столько же, сколько и в про-
шлом году. Из-за ухудшения 
результатов ряда других госу-
дарств в общемировом списке 
Россия поднялась на шесть по-
зиций. В 2014 году Россия опу-
стилась на 136 место, набрав 27 
баллов. В 2015 году Россия заня-
ла 119 место, набрав 29 баллов.

ru.wikipedia.org

Олег ЕВЛАМПИЕВ

Международный 
день борьбы против 
коррупции отмечает-
ся 9 декабря. О том, 
как обстоит дело с 
этим злом в УГТУ, что 
делается для предот-
вращения случаев 
мздоимства, мы по-
говорили с проректо-
ром по безопасности 
Андреем Дозморо-
вым.

Легки 
взятки — 
тяжелы 
отдатки

КОРРУПЦИЯ В РОССИИ

Индекс 
восприятия 
коррупции 
(англ. Corruption 
Perceptions Index, CPI)

субъективный показатель, 
отражающий оценку уров-
ня восприятия коррупции 
аналитиками и предприни-
мателями по десятибалль-
ной шкале. Составляется 
международной неправи-
тельственной организацией 
«Transparency International» 
ежегодно с 1995 года.

Динамика индекса
восприятия коррупции 

в России 
в 1996-2011 годах

Доведенные до приговора 
коррупционные дела

• 2012 год: за взяточничество осуждены 
свыше 6 тысяч человек, 500 из них 
приговорены к лишению свободы. При 
этом около трети осужденных были на-
казаны за дачу взятки. Максимальные 
сроки наказания составили от 8 до 10 
лет (их получили восемь осужденных). 
• 2013 год: 9 500 осуждено, 14% лишены 
свободы, 67% наказаны штрафом. 
• 2014 год: 11 тысяч осуждено, 1 300 
получили реальные сроки, 6400 
оштрафованы. 
• 2015 год: 11 763 осуждено.
Таким образом, за четыре года было 
раскрыто свыше 37 тысяч коррупцион-
ных преступлений. 

По данным Верховного суда РФ, за полу-
чение взятки осуждают в основном чинов-
ников (более 50%), медработников (29%), 
работников сферы образования (10%).

ruxpert.ru

Андрей ДОЗМОРОВ, 
проректор по безопасности УГТУ
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АНЕКДОТЫ

Т9 в моем смартфоне безжалостен: 
я пишу сообщение, а он слово «зарпла-
та» исправляет на «заплакал».

Считаешь ли себя звездой 
университета? 
Не-аа)

Боишься конкуренции? 
Я за здоровое соперничество!

Ты влюбчива? 
Пока не поняла.

Чего боишься? 
Тишины.

Что доставляет радость? 
Улыбки, радость родных и 
близких.

Каких людей сторонишься? 
Злых и подлых.

Сколько денег тебе 
не хватает для счастья? 
Не в деньгах счастье.

Три твоих главных 
козыря? 
Доброта, открытость и улыбчи-
вость! 

Люди, повлиявшие на тебя? 
Они есть, но я хочу, чтобы они 
были моей тайной!

Что бы крикнула, зная, что 
тебя никто не слышит? 
Аууу! Почему вы меня не слы-
шите?

В какой исторической 
эпохе побывала бы, будь у 
тебя машина времени? 
Там, где был Есенин, чтобы слу-
шать его стихи.

Что бы не отказалась 
съесть даже посреди ночи? 
Конфеты! У меня с ними боль-
шая любовь!

Какие две книги возьмешь 
в дальнее путешествие? 
Поваренную книгу и сборник 
стихотворений. 

Какой фильм готова смо-
треть еще и еще? 
«Титаник». Каждый раз смотрю, 
словно впервые.

Что умеешь делать руками? 
Хлопать в ладоши :)БЛ

И
Ц
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ПОЛНОЕ ИМЯ: МОЛЧАНОВА АННА АНДРЕЕВНА
СТУДЕНТКА ИнЭУиИТ УГТУ
ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ: 28 МАЯ 1995 ГОДА
ГЛАЗА: ЗЕЛЕНЫЕ, ИНОГДА ГОЛУБЫЕ, ХАМЕЛЕОН-
ЧИК 
ОСОБЫЕ ПРИМЕТЫ: УЗНАЕТЕ ПО ВОЛОСАМ
ЧЕМ ЗНАМЕНИТА: КОРРЕСПОНДЕНТ КОРПОРАТИВ-
НОГО ТЕЛЕВИДЕНИЯ УГТУ, ВЕДУЩАЯ «ПЛАНЕТЫ 
НОВОСТЕЙ»
ГДЕ ЕЕ УВИДЕТЬ: ПОВСЮДУ В УНИВЕРСИТЕТЕ; НА 
ПЛАЗМЕННЫХ ПАНЕЛЯХ ВУЗА И НА ДОМАШНИХ 
ЭКРАНАХ И МОНИТОРАХ 

ДОСЬЕ

В УГТУ есть люди, которых 
знают все, ну или почти все. 
А про их частную жизнь мы 
знаем совсем немного. Так 
пусть же все тайное скорее 
станет явным! :)

Кто с мечом к нам придет — тот 
конкретно отстал в гонке воору-
жений.

Роскосмос приготовил к вы-
ступлению президента самый 
дорогостоящий салют.
Пока, правда, из одной ракеты.

Если ты весишь 100 кг на Земле, 
то на Марсе это всего 38 кг. Ты 
не толстый, ты просто не на той 
планете.

— А правда, что в России могут 
запретить YouTube?

— В России могут всё — это сво-
бодная страна, здесь нет никаких 
ограничений!

Моя жена не разговаривает со 
мной уже шесть дней. Что еще 
лучше, она думает, что это на-
казание.

— Официант, я уже два часа жду 
холодец!

— Всё-всё, поставили варить!

Шеф абсолютно не переносил 
запаха хвои, но ни в одном от-
деле фирмы хвойными осве-
жителями и не пользовались. 
Пока шеф не сболтнул о своей 
проблеме.

Аэропорт видел больше искрен-
них поцелуев, чем ЗАГС. И больше 
неловких ощупываний, чем 
школьная дискотека.

Все товары и услуги лицензированы и сертифицированы.

УЧЕБНАЯ НАГРУЗКА: 512 часов, с учетом 
всех видов аудиторной и самостоятельной 
работы.

ФОРМА ОБУЧЕНИЯ: очно-заочная 
(3 учебные сессии).

ВЫДАВАЕМЫЙ ДОКУМЕНТ: 
диплом о профессиональной перепод-
готовке, дающий право на ведение нового 
вида профессиональной деятельности 
в сфере бухгалтерского учета и анализа 
деятельности коммерческих организаций.

ДИСЦИПЛИНЫ УЧЕБНОГО ПЛАНА:
Трудовое право и трудовые отношения
Психологические аспекты управленческой 
деятельности
Информационные технологии управления 
персоналом
Документирование управленческой 
деятельности
Основы управления персоналом
Эффективные деловые коммуникации
Экономика и социология труда 
Общий менеджмент
Организационная культура
Мотивация эффективной деятельности 
персонала
Стратегический менеджмент

ИНСТИТУТ ПОВЫШЕНИЯ КВАЛИФИКАЦИИ — 
НЕЗАВИСИМЫЙ АТТЕСТАЦИОННО-МЕТОДИЧЕСКИЙ ЦЕНТР

приглашает на обучение
по дополнительным программам профессиональной переподготовки 

с применением дистанционных образовательных технологий

«УПРАВЛЕНИЕ 
ПЕРСОНАЛОМ»

(по мере набора группы)

Стоимость обучения 
только для студентов 
и сотрудников УГТУ 
составляет 27 000 
рублей! ДОПОЛНИТЕЛЬНУЮ ИНФОРМАЦИЮ 

МОЖНО УЗНАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 
77-45-88 
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